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1993 год
В розницу — свободная цена.

ДОКУМЕНТЫ
ПОДПИСАНЫ

ЖУРНАЛИСТАМИ ВСТРЕЧА В КОМИТЕТЕ

Переговоры были про
должены во Дворце дружбы 
народов расширенным сос
тавом при участии Прези
дента Республики Узбеки
стан Ислама Каримова и 
Президента Исламской Рес
публики Иран Акбара Ха- 
шеми Рафсанджани. В за
ключение переговоров ми
нистр иностранных дел Рес
публики Узбекистан С. Са-
идкасымов и министр иност
ранных дел Исламской Рес
публики Иран Али Акбар 
Вклояти подписали прото

кол о создании совместной 
узбекско-иранской комиссии 
по сотрудничеству в торго
во-экономической» промыш
ленной. научно-технической 
областях.

Заместитель премьер- 
министра Республики Уз
бекистан К. Туляганов и 
министр дорог и транспорта 
Исламской Республики Иран 
Акбар Туркон подписали 
соглашения о транзитных 
перевозках и об автомобиль
ных связях.

(УаА).

ВСТРЕЧА С
После Церемонии под

писания документов Пре
зидент Исламской Респуб
лики Иран Акбар Хашеми 
Рафсанджани и Президент 
Республики Узбекистан Ис
лам Каримов во Дворце 
дружбы народов встрети
лись *с журналистами.

Президент Узбекистана 
говорил о подписанных до
кументах в области строи
тельства дорог, установле
ния авиасообщения между 
двумя столицами, транс
порта, нефти, газа, сельско
го хозяйства, банковского 
и торгово-экономического 
дела. Он выразил надежду, 
что нынешние соглашения, 
как и документы, подписан
ные во время его официаль
ного визита в Иран в нояб

ре 1992 года, также послу
жат делу развития двусто
ронних отношений. Он сооб
щил о том. что при встрече 
президентов состоялся об
мен мнениями о положении 
в регионе, в частности, о со
бытиях на таджикско-афган
ской границе. О путях обес
печения мирной жизни на
ших народов. Создание ус
ловия для их благосостояния 
и счастливой жизни являет
ся нашей основной задачей, 
подчеркнул Ислам Каримов.

Затем журналисты стали 
задавать вопросы. Коррес
пондент Национального ин
формационного агентства 
Узбекистана обратился к 
Хашеми Рафсанджани со 
следующим вопросом: «В 
своем выступлении на 48-й

сессии Генеральной Ассамб
леи Организации Объеди
ненных Наций Президент 
Узбекистана предложил со
звать постоянный семинар 
с штаб-квартирой в Таш
кенте по безопасности, сот
рудничеству и стабильности 
стран Центральной Азии. 
Поддерживает ли эту ини
циативу правительство 
Ирана?»

— Обеспечение мира и 
безопасности в регионе — 
чрезвычайно важная зада
ча, — ответил Президент 
Ирана, — Кровавые столк
новения в Таджикистане, 
Азербайджане. Грузии унес
ли немало жизней невинных 
людей. Предложение орга
низовать семинар по обеспе
чению в регионе мира и сог

ласия. а также осуществле
ние этого предложения яв
ляются насущным требова
нием жизни. Мы. конечно 
же, присоединяемся к этой 
инициативе.

Иранский корреспондент 
спросил мнение Президента 
Узбекистана о ситуации 
вокруг Таджикистана и пу
тях стабилизации -положе
ния здесь. Руководитель 
Узбекистана изложил изве
стные пять пунктов по ре
шению таджикской проб
лемы. Он подчеркнул, что 
проблема может быть реше
на только путем перегово
ров. но никак не посредст
вом военной силы. Ее долж
ны решить народ и прави
тельство Таджикистана.

Руководители Узбекиста
на и Ирана ответили также 
на другие вопросы о состоя
нии и перспективах сотруд
ничества между двумя 
странами.

(УаА).

ЖЕНЩИН
Супруга находящегося в 

нашей стране с официаль
ным визитом Президента 
Исламской Республики Иран 
Акбара Хашеми Рафсанд
жани госпожа Ходжияха- 
нум Иффат Хашеми Раф
санджани, дочери Фатима- 
ханум и Фаизаханум 18 ок
тября посетили Комитет 
женщин Узбекистана. Из
вестные женщины , нашей 
республики встретили гос
тей с открытыми лицами, 
приветливыми улыбками и 
большими букетами цветов. 
Председатель комитета Ха
лима Худайбердыева рас
сказала о жизни и условиях

труда женщин нашей стра
ны, о деятельности комите
та. Она подчеркнула необхо
димость установления и раз
вития дружеских отноше
ний между женщинами 

«двух стран.
В этот же день Ходжия- 

ханум вместе с Фатимаха- 
нум и Фаизаханум побывали 
также в Республиканском 
центре «Матери и ребенка», 
ознакомились с его деятель
ностью.

После встречи в честь гос
тей был устроен прием, из
вестные артисты продемон
стрировали свое искусство.

(УаА).

18 ОКТЯБРЯ НАЧАЛСЯ ОФИЦИАЛЬНЫЙ ВИЗИТ В УЗБЕКИСТАН ПРАВИТЕЛЬСТВЕННОЙ ДЕЛЕГАЦИИ 
ИСЛАМСКОЙ РЕСПУБЛИКИ ИРАН ВО ГЛАВЕ С ПРЕЗИДЕНТОМ АКБАРОМ ХАШЕМИ РАФСАНДЖАНИ

Узбекистан — государство с великим будущим

Ислам Каримов от имени 
народа Узбекистана привет
ствовал высокого гостя. Он 
выразил надежду, что этот 
визит откроет новую стра
ницу в отношениях между 
двумя государствами.

ПЕРВАЯ БЕСЕДА СОСТОЯЛИСЬ
ПЕРЕГОВОРЫИстория взаимоотноше

ний между узбекским и 
иранским народами уходит 
в  глубь столетий. Эти много
вековые дружеские связи 
прослеживаются в культуре, 
обычаях и традициях наших 
народов. Но за последние 
70—80 лет • эти связи на
ходились в крайне неудов
летворительном состоянии. 
Обретение Узбекистаном 
независимости дало возмож
ность восстановить отноше
ния исконного братства и 
сотрудничества между на
шими народами.

Встреча на высшем уров
не во время визита Прези
дента Республики Узбеки

стан в Иран в ноябре 1992 
года открыла новую страни
цу в отношениях дружбы и 
сотрудничества между дву
мя народами.

Нет сомнения, что визит 
Президента Исламской Рес
публики Иран Акбара Хаше
ми Рафсанджани в Узбеки
стан также обогатит связи 
между двумя государства
ми новым содержанием.

В знак взаимного уваже
ния и по древней дружеской 
традиции гостям на заго
родной резиденции руково
дителя нашей страны были 
вручены подарки. Затем со
стоялась беседа двух прези
дентов с глазу на глаз.

В этот же день в зале за
седаний отведенной для 
Президента Исламской Рес
публики Иран Акбара Ха
шеми Рафсанджани рези
денции прошли переговоры 
между официальными пред
ставителями Узбекистана 
и Ирана. Во время перегово
ров была дана глубокая 
оценка выполнению подпи
санных прежде соглашений.

Затем были обсуждены про
екты протокола о создании 
совместной узбекско-иранс
кой комиссии по сотрудни
честву в торгово-экономиче
ской. промышленной, науч
но-технической областях, а  
также соглашений о транзит
ных перевозках, об автомо
бильных связях.

(УзА).

средственно познакомиться 
с независимым Узбекиста
ном. Убежден, что наш ви
зит окажется плодотвор
ным. Во время переговоров 
мы определим приоритеты 
и направления сотрудни
чества между нашими 
странами.

ТАШКЕНТ ПРИВЕТСТВУЕТ 
ДОРОГОГО

В Ташкентском аэропор
ту были подняты флаги Ис
ламской Республики Иран 
и Республики Узбекистан, в 
честь высокого гостя звуча
ли карнаи, сурнаи и дойры.

Господина Акбара Ха
шеми Рафсанджани в аэро
порту встретил Президент 
Республики Узбекистан Ис
лам Каримов. Дети в наряд
ных национальных костю
мах преподнесли главе Ира-

ГОСТЯ
на и сопровождавшим его 
лицам цветы.

Президенту Исламской 
Республики Иран были 
представлены члены офици
ального корпуса Республи
ки Узбекистан, а также гла
вы иностранны* диплома
тических представительств 
в Ташкенте. В свою очередь 
господин Хашеми Рафсанд
жани познакомил Президен
та Узбекистана с членами

своей официальной делега
ции.

В аэропорту Ислам Кари
мов и Хашеми Рафсанджани 
сделали краткое заявление 
для прессы.

— Я счастлив тем, что 
нахожусь в Ташкенте и 
имею возможность встре
титься со своими узбекскими 
братьями, — сказал Акбар 
Хашеми Рафсанджани. — 
Мне давно хотелось непо-

— Во время нашего ви
зита в Иран в ноябре про
шлого года мы пригласил^ 
господина Акбара Хашеми 
Рафсанджани посетить на
шу страну, — сказал Пре
зидент Узбекистана. — Сей
час. когда происходит реа
лизация того приглашения, 
мы испытываем удовлетво
рение. Восстановить дру
жеские связи между наро
дами Ирана иТ урана. прер
ванные по известным причи
нам. сделать их достоянием 
грядущих поколений — это 
является для нас делом и 
долга, и чести. Во время 
переговоров предстоит об
судить немало вопросов, но 
важнейший из них — эко
номическое сотрудничество.

Затем кортеж автомоби
лей с гостями направился в 
выделенную для них рези
денцию.

(УзА).

НА СНИМКЕ: во время 
встречи в аэропорту.

(Фотохроника УзА).
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• Встреча с читателями

«ВАША ГАЗЕТА НАМ БЛИЗКА И ДОРОГА»
ЭТА МЫСЛЬ  ЗВ У Ч А Л А  ИЗ УСТ ПОЧИТАТЕЛЕЙ « Н А Р О Д Н О Г О  СЛОВ А» И «ХАЛК  СУЗИ»

НА П Р А З Д Н И К Е  ГАЗЕТ В ТАШКЕН ТСК ОМ ПАРКЕ КУЛЬТУРЫ И ОТДЫХА ИМЕНИ УЛУГБЕКА

МАЛЫЕ  

П Р Е Д П Р И Я Т И Я  

РЕШАЮТ Б О Л Ь Ш И Е  

П Р О Б Л Е М Ы
В колхозе имени Хайри- 

хон Эргашевой Балыкчинс- 
кого района большое вни
мание уделяют проблеме 
трудовой занятости населе
ния. особенно молодежи. В 
хозяйстве сейчас действуют 
более десяти малых пред
приятий и цехов, а работает 
в них в основном молодежь. 
Недавно расширили и обес
печили новым оборудова
нием швейный цех. Здесь 
Прежде работали 40 девушек, 
а сейчас 200.

П О Д А Р О К  УСТО 

М У ХАМ М АДЖ О Н А-  

ОТА
Столярных дел маете® 

Мухаммаджон-ота Рахимов 
из кишлака Дадхо Бувайдкн- 
ского района сделал не
большую телегу и подарил 
ее садоводам из колхоза 
«Янги курган». Теперь 
«адоводы доставляют свою 
Продукцию детским садам 
оайонного центра на этом 
транспорте мощностью в 
одну лошадиную силу.

Республика
Каракалпакстан 2.15
Андижанская 3.52 
Бухарская 2.35
Джизакская 3.58
Кашкадарьинская 3.03
Нааоийская 2.84
Наманганская 3.05
Самаркандская 2.56
Сурхаидарьинская 1.82
Сырдарьииская 2.71
Ташкентская 3.83
Ферганская 2.45
Хорезмская 2.43
Итого по Республике
Узбекистан 278
Было а 1992 году 1.42

•  Т. ч. ТОНКОВОЛОКНИСТОГО

Андижанская 0.00
Бухарская 0.00
Кашкадарьинская 4.14
Нааоийская 0.00
Наманганская 0.56
Суркандарьииская 2.00

Итого по Республике
Узбекистан 2.48
Было а 1992 году 1.69

74.48 1.73 50.27
57.48 2.43 16.77
89.67 0.61 22.00
37.21 3.80 34.63
78.34 2.97 66.75
69.41 2.08 35.05
43.25 1.58 11.99
44.92 «.60 19.63
77.56. 1.09 43.55
21.79 2.67 12.94
43.20 3.88 29.90
55.48 0.81 10.54
96.04 1.47 17.42

61.14 2.26 30.47

39.93 1.24 23.26

> ХЛОПКА -СЫРЦА

0.00 0.00 0.00
0.00 0.00 0.00

40.76 0.00 0.00
0.00 0.00 0.00
9.17 0.00 0.00

60.1* 0.00 0.00

36.51 0.00 0.00
66.66 0.00 0.00

В минувшую субботу те
нистые аллеи одного из луч
ших парков столицы запол
нили сотни наших друзей. 
Они пришли на праздник 
«Народного слове» и «Халк 
сузи», пришли ныеказать 
свое мнение о газетах, о ра-

»
боте журналистов, И надо 
сказать, что встреча полу
чалась обоюдно полеэнЫ), 
интересной, она дала возмож
ность еще более укрепить 
связи двух редакций с чита
телями. нештатным активом.

Ну а начален праздник

выступлением коллективов 
художественной самодея
тельности Чиланзарского 
района. Пятилетняя Нилу- 
фар Расулмухамедопа заслу
жила горячие аплодисмен
ты за прекрасное исполне
ние песен «Вогнмда гуллар

чаман», «Шофтолн», «Буль- 
бульча*. Культурная прог
рамма не оставила равно
душными зрителей. К>ные 
ацтисты, и;\ Дома молодежи,
ансамбль дойрнстов, тан
цевальный ансамбль «Чех-

1»а» показали незаурядные 
способности.

Встречу с читателями от
крыл главный редактор га
зет «Народное слово» и 
«Халк сузи» Анвар Джурц- 
баев. Затем с теплыми сло
вами к собравшимся обратил
ся член редколлегии. Пред
седатель Комитета верховно
го Совета Республики Уз
бекистан, народный писа
тель Узбекистана Пирим- 
кул Код и ров.

Культурная программа 
праздника была разнообраз
ной, интереоюй и показала,

(Окончание на 4-й стр )
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У З Б Е К И С Т А Н

НЕ ТРЕВОЖЬТЕСЬ, СОЛИ ХВАТИТ
Беспочвенные слухи об исчезновении соли привели к то

му, что • •  начали раскупать • огромных количествах. Это и 
повлекло за собой ее исчезновение с прилавков магазинов 
столицы, областей и районов.

Действительно, из-за приостановки поставок соли из рес
публик бывшего Союза на складах торговых баз ее замет
но поубавилось. Однако оснований для тревоги нет. В нас
тоящее время значительно увеличилось ее производство в 
Хужаикане. Из Сурхандарьи в Ташкент уже отправлено 480 
тонн соли и по 60 тонн — в области. До конца года в ма
газины республики поступит 2t тысяча тонн соли.

БАНКИ РЫ РАЗВИВАЮТ КОНТАКТЫ
Как сообщили в Национальном банке внешнеэкономичес

кой деятельности, здесь подписаны соглашения о сотрудни
честве с американскими «Кемикл банк» и «Чейз Манхеттен 
банк». Достигнутая договоренность предусматривает контак
ты в области управления активами, предоставления креди
тов, вложения инвестиций, подготовки кадроа. Есть также до
говоренность об открытии представительства «Чейз Манхет
тен банк» в Ташкенте.

До сих пор установленные ранее контакты с этими банка
ми шли по линии корреспондентских связей. Подписанные 
теперь соглашения призваны способствовать более интенсив
ному развитию торговли между США и Узбекистаном, реа
лизации международных проектов.

ЧТО ВЫПУСКАЮТ НА «ЗЕНИТЕ»
В результате конверсии на заводе «Зенит» пол

ностью пересмотрен ассортимент продукции, про
изводство переключено на выпуск товаров народного потреб

ления — пультов дистанционного управления и деревообра. 
батывающих станков, электрических звонков и сирен раз
ных модификаций.

Как здесь надеются, значительно расширить ассортимент 
и объемы производства позволит сотрудничество с южно- 
корейской фирмой «ДЭУэлектроникс», совместно с которой 
«Зенит» организует выпуск электронной бытовой техники. 
Завершается наладка импортных сборочных линий для про
изводства видеомагнитофонов, пылесосов, утюгов и цвет
ных 39-канальных телевизоров, выпуск новой продукции на
мечают начать уже в этом году. В ближайших планах зени- 
товцев — освоить производство электродвигателей для сти
ральных машин, радиотелефонов, аудиомагнитофонов с ком. 
пактными дисками.

ОТ ХЛОПКА -  ДО  ГОТОВОЙ О Д ЕЖ Д Ы
Совместное предприятие «Увайсий» создано в кишлаке 

Мархамат, что в Андижанской области. Вместе с фирмой, 
относящейся к акционерному обществу малых предприятий 
России, Чехии и Словакии, в этом густонаселенном кишлаке 
созданы швейное и ткацкое производства. Фирма поставит 
сюда оборудование и технологию производства десятков 
видов тканей, за мархаматской стороной — обеспечение про. 
изводства хлопком и рабочей силой. Новые сельские цехи 
позволят трудоустроить сотни юношей и девушек.

— В перспективе с помощью партнеров из «Факслинник 
ИТД», — говорит директор СП «Увайсий» Абдулхай Рахма
нов, — мы сможем освоить весь процесс — от сбора хлопка 
и переработки волокна до производства тканей и изго
товления из них швейных изделий.

СОВХОЗНЫЙ САНАТОРИИ
Санаторий-профилакторий на 30 мест сдан в эксплуатацию 

в задарьинском совхозе «Гульбах» Наманганской области. 
Его строительство обошлось хозяйству недешево. Но мил
лионы эти, считают в совхозе, с лихвой окупятся. Собст
венная здравница позволит.укрепить трудоспособность сель
чан, оградить их от многих болезней. Все расходы по лече
нию и отдыху в санатории-профилактории берет на себя 
хозяйство.

. |По сообщениям наших корреспондентов и УзА).

Узбекистан— 
член МФК ■.

Гостящий в нашей респуб
лике вице-президент Меж
дународной финансовой кор
порации Уильям Райри, пос
ле бесед с руководством Уз
бекистана и представителями 
министерств, встретился 15 
октября с представителями 
средств массовой информа
ции.

Сообщив журналистам о 
том, что в сентябре этого 
года Узбекистан принят в 
члены Международной фи
нансовой корпорации (МФК),

господин У. Райри выразил 
надежду на перспективность 
сотрудничества между корпо. 
рацией и нашей республикой. 
Он рассказал о долгосрочных 
планах МФК, касающихся 
Узбекистана. В частности, бы
ло подчеркнуто, что между
народная финансовая корпо. 
рация окажет содействие Уз
бекистану в развитии частных 
финансовых организаций, 
обеспечивающих процветание 
предпринимательства, разра
ботке программ, направлен
ных на привлечение инвести
ций, осуществление при
ватизации. Он также го
ворил о подготовке кон
кретных проектов оказания 
технической и финансовой 
помощи нашей стране.

Затем господин Уильям 
Райри и министр финансов 
Республики Узбекистан Эр
кин Бакибаев ответили на 
многочисленные вопросы жур. 
налистов.

(УзА).

В Бухарском районе — од
ном из крупнейших ■ области 
— действуют 92 фермерских 
хозяйства. Одним из них ру
ководит Мустафо Файзуллаев. 
Хозяйствуют фермеры на 
22 гектарах, а в стаде насчи
тывается более 200 голое 
крупного рогатого скота. С 
начала года хозяйство Файзул-

лаева произвело 38 тонн 
молока и 18 тонн мяса. До 
конца года фермеры намере
ваются получить еще 10—12 
тонн молока и 20—22 тонны 
мясв*

НА' СНИМКЕ: фермер М. 
Файзуллаев.

Фото Ш. ШАРАПОВА.
(УзА).

Новости
САМАРКАНДСКИЙ 

ФАРФОР ПОЛУЧАЕТ 
МИРОВОЕ 

ПРИЗН АНИЕ
Продукция Самарканд

ского фарфорового завода

— ляганы, пиалы, чайники, 
кувшины, сувенирные изде
лия — пользуется огром
ным спросом у  зарубежно
го покупателя. Самарканд
ский фарфор поступает в 
Ливан, Америку, Объеди
ненные Арабские Эмираты.

ИЗБЕЖАЛИ
СОКРАЩЕНИЯ

ШТАТОВ
Администрация Ургенчско

го автопредприятия № 2534 
объединения «Хорезм-
транс» на основании заклю
ченных с соседним Туркме
нистаном договоров оказыва

ет транспортные услуги 
братской республике. Сей
час около сорока водителей 
и слесарей-ремонтников Ур
генчского автопредприятия 
трудятся в Туркменистане. 
А на самом автопредприятии 
открыты цехи по обслужи
ванию личного автотранспор
та.

Мнение

ТЕРМИНЫ: ПРОБЛЕМЫ ПЕРЕВОДА
Как-то довелось по теле

видению услышать беседу 
группы ведущих ученых-язы- 
шведов на тему «Узбекская 
терминология и восточные 
языки». Тогда говорилось о 
решающем значении разра
ботки узбекской термино
логии и создания словарей в 
деле реализации Закона о 
государственном языке, о 
затруднениях в выборе кри
териев, необходимых для 
перевода того или иного тер
мина. При этом ставился 
вопрос о правомерности за
мены узбекских терминов 
русскими, о целесообразнос
ти чистки узбекского язы
ка не только от русских, во 
также от арабских и персид
ских терминов и образова

ния вместо них новых тер
минов на тюркской основе 
как обязательного условия 
развития узбекского языка.

Однако сегодня, полгода 
спустя, все поднятые вопро
сы так и остались открыты
ми. И потому, думается, не
обходимо продолжить тот 
разговор, поскольку тут по- 
прежнему далеко не все по
нятно. Например, все чаще 
обсуждается следующая па
раллель: если «  Турции сво
бодно выбирают — на ту
рецком или английском язы
ке учиться в школе, подоб
но тому, как я  Узбекистане 
— иа узбекском или рус
ском, то целесообразно ли, 
скажем, при определении 
того или иного термина от

давать предпочтение англий
скому языку перед русским?

Беспокоит и другая край
ность — упорное сопротив
ление ряда специалистов воз
рождению «устаревших» уз
бекских терминов, заменен
ных когда-то на русские как 
«международные». Это осо
бенно заметно при разработ
ке научно-технических тер
минов — даже среди самых 
авторитетных членов терми
нологического комитета. А в 
результате появляются сло
вари с изобилием таких «пе
реводов». как «двигатель — 
двигатель», «транспорт— 
транспорт» и т. д. Несмотря 
на то. что русское слово «дви
гатель» — вовсе не между
народное «мотор» и потому

допускает перевод иа уз
бекский «юргизма», а став
шему на Западе междуна
родным термину «транс
порт» предшествовал более 
ранний на Востоке и, в част
ности, в Узбекистане «нак- 
лиет». Дошло же до того, 
что пока ® терминологичес
ком комитете ученые спарят, 
поймет ли народ слово «нак- 
лиет», в Андижане уже нес
колько лет ездят пассажир
ские автобусы с надписью 
на борту: «Андижон накли- 
ети».

Хочу подчеркнуть, что все 
вышесказанное относится к 
переводам терминов не толь
ко с русского, но и с дру
гих языков, не имеющих у 
нас статуса международных, 
например, «емецкое 4вал», 
французское «кулиса», анг
лийское «механизм» и т. д., 
которые вполне можно пере
водить на любые другие язы
ки. Однако уже длительное 
время идут не всегда оправ

данные споры о терминоло
гических переводах, тормо
зится разработка, а следова
тельно — и выпуск столь 
необходимых всем нам сло
варей. И это при том. что 
есть уж е и готовые специ
альные словари. Так,, в  сей
фе библиотеки Института 
механики и сейсмостойкости 
сооружений им. М. Т. Ураз- 
баева АН Республики Узбе
кистан, похоже, ждут срока 
своего списания десять ко
пий русско-узбекского сло
варя по прикладной меха
нике.

А в результате такой не
расторопности слишком мед
ленно идет реализация За
кона о государственном язы
ке.

О. ДЖАБВАР, 
кандидат технических 
наук.

Последние центнеры витаминной продук
ции отправляют заготовителям земледель
цы колхоза «Нукус» Нукусского района. 
Особенно удались в бригаде Бахтияра Юсу
пова (слева) помидоры. Под этой культурой 
здесь нынче занято 11 гектаров, с кото-
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рых уже отправлено около 250 тонн про
дукции. Вместе с начальником отделения 
нмени 1 Мая Машарифом Оразымбетовым 
бригадир готовит к отправке очередную 
партию помидоров.

Фото Б. АЛЛАШЕВА.

Орбиты сотрудничества

На учебу в Египет
Из Ташкента курсом на 

Каир 13 октября вылетел 
авиалайнер, на борту кото
рого около 90 наших юных 
земляков отправились на 
учебу в вузы Арабской Рес
публики Египет.

— Это является свиде
тельством дальнейшего раз
вития дружественных взаи
моотношений между обои
ми государствами, которые 
значительно расширились 
после визита в Египет Пре
зидента Узбекистана Исла
ма Каримова. — сказал в
беседе с корреспондентом 
первый заместитель мини
стра высшего и среднего 
специального образования 
Республики Узбекистан 
Бахтияр Назаров. — Боль
шинство наших студентов 
будут обучаться в крупней

шем и престижном на Восто
ке университете Аль-Азхар. 
Всем нам ясно, что для не
зависимого Узбекистана не
обходимы молодые специа
листы в области междуна
родных экономических от
ношений, других сферах 
знаний. Надеемся, что сту
денты, прошедшие обучение 
за рубежом, станут высоко
квалифицированными спе
циалистами, полезными и 
нужными для своей страны.

Напомним, что в Турец
кой Республике обучаются 
сейчас более 1.800 студен
тов из Узбекистана, свыше 
ста человек — в Соединен- 
ных Штатах Америки. Те
перь наша молодежь будет 
обучаться еще и в вузах 
Египта.

(УзА).

Милосердие

СПАСИБО ЗА УЧАСТИЕ
Мне приходилось много слышать о работе совета ветера

нов войны, труда и Вооруженных Сил Шайхаитаурского райо
на Ташкента. Более трех лет совет возглавляет бывший ко
мандир минометного батальоне, инвалид Великой Отечест
венной войны Нишаи Асадович Асадов. Захотелось встретить
ся с ним и поговорить о ветеранских делах.

Прошло почти шесть лет 
с того времени, когда вете
ранское движение на терри
тории Узбекистана было 
преобразовано в массовую 
общественную организацию. 
За эти годы ветеранские ор
ганизации проявили себя ак
тивными участниками обще
ственной, политической, эко- 

• номической и культурной 
жизни республики. Обладая 
богатым жизненным опытом, 
ветераны проводят большую 
работу в трудовых коллекти
вах и по месту жительства. 
Их цель — помочь формиро
ванию здорового нравст
венно-психологического кли 
мата, способствовать воспи
танию молодежи в духе ува
жения к человеческим цен
ностям, в духе патриотизма, 
любви к родному краю, ге
роической истории его на
родов. Люди, прошедшие не. 
легкую школу жизни, прек
расно понимают, как важно 
укрепить почтение к луч
шим народным обычаям и 
традициям, служить сохра
нению мира и взаимопони
мания между людьми раз
ных национальностей.

Большая и разносторон
няя работа проводится в ве
теранских организациях 
Мииводхоэа и Госкомвод- 
строя Республики Узбеки
стан. тресте «Узбекгидро- 
энвргострой», махалле « т у 
рон». При непосредствен
ном участии руководителей 
этих хозяйственных орга
низаций не на словах, а на 
деле проявляется забота о 
ветеранах об улучшении

их материального состоя
ния, жилищно-бытовых ус
ловий, торгового, медицин
ского, культурного обслужи, 
вания, пенсионного обеспе
чения. Здесь не порываются 
связи с ветеранами, ушед
шими на заслуженный отдых.

По случаю государствен
ных и профессиональных 
праздников на торжествен
ные собрания трудовых кол
лективов этих ведомств при
глашаются все ветераны, на
ходящиеся на заслуженном 
отдыхе. В Минводхозе. на
пример, для этого специаль
но выделяются легковые 
автомобили. После офици
альной части для ветеранов, 
как правило, организуются 
торжественные обеды и кон
церты, им вручают ценные 
подарки.

Благодаря инициативе 
совета ветеранов войны и 
труда махалли «Турон» в 
центре махалли воздвигнут 
памятник погибшим в боях 
Великой Отечественной вой
ны 52 воинам — жителям 
махалли, Здесь проводятся 
встречи ветеранов войны с 
молодежью, учащимися шко
лы. Стало доброй традицией 
для молодых жителей махал- 
ли приходить к памятнику в 
день свадьбы.

По инициативе совета ве
теранов махалли и при под
держке хокимията района 
трем улицам присвоены име
на жителей махалли — за
служенного врача респуб
лики Васина Маликова, быв
ших председателей колхоза 
Ашура Атаджанова и ФаЙ-

зуллы Абдуллаева.
Совет ветеранов махалли 

«Турон» принимает актив
ное участие в ремонте и 
строительстве жилья для 
ветеранов, в праздновании 
юбилейных дат, а также в 
печальных событиях, когда 
надо достойно проводить че
ловека в последний путь.

Ветеранская организация 
махалли поддерживает тес
ный контакт с учителями и 
учениками местной школы 
и с правлением колхоза им. 
Калинина. 38 ветеранов ра
ботают в этом колхозе. Их 
здесь не забывают ни в 
праздники, ни в будни. Вете
ранам, бывшим колхозни- 
кам-инвалидам правление 
колхоза выделило земель
ные участки, оказало помощь 
в строительстве и ремонте 
жилья, регулярно выделяет 
корма для скота. Постоянную 
заботу о нуждах ветеранов 
проявляют и в Минводхозе 
республики. В течение ны
нешнего года за счет средств 
министерства была произ
ведена подписка на газеты 
130 неработающим ветера
нам. Оказывается матери
альная помощь остро нуж
дающимся. в текущем году 
были направлены на стацио
нарное лечение в медсан
часть ведомства 16 нерабо
тающих ветеранов, несколь
ким из них были выделены 
путевки в санатории с опла
той стоимости за счет адми
нистрации. Оказывается все
мерная помощь семьям ве
теранов в трагические дни, 
в отправлении похоронных 
ритуалов. Похороны мало
имущих полностью произ
водятся за счет средств ве
домства.

Не меньшая забота о ве
теранах проявляется в тре
сте «УзбекгидроэнергостроЙ»,

где организован ветеранс
кий совет, объединяющий 
12 первичных организаций 
подразделений, расположен
ных на территории респуб
лики, здесь на учете состоят 
более тысячи ветеранов, из 
них 196 участников войны.

По совместному решению 
администрации, совета тру
дового коллектива, проф
союзной и ветеранской орга
низаций треста при совете 
ветеранов открыт специаль
ный счет в размере 100 ты
сяч рублей с постоянным по
полнением для оказания ма
териальной помощи нуждаю
щимся ветеранам. При ухо
де на пенсию в зависимости 
от стажа работы и заслуг 
ветеранам выдается денеж
ная сумма в размере до пяти 
окладов. Ежегодно по итогам 
работы треста всем нерабо
тающим пенсионерам выде
ляется единовременная по
мощь в размере месячного 
оклада. По решению админи
страции и совета трудового 
коллектива с 1 августа 1992 
года 28 ветеранам труда, 
проработавшим в системе 
«Узбекгидроэнергостроя» 40 
лет н больше, установлена 
доплата к получаемой пенсии. 
Всем ветеранам треста, про
живающим в ведомственных 
домах, установлены льготы в 
оплате за коммунальные ус
луги.

Учитывая важность ма
териальной поддержки по
жилых людей в условиях па
дения жизненного уровня и 
для привлечения их к по
сильному труду по инициати
ве ветеранской организации 
в Минводхозе и Госкомвод- 
строе Республики Узбеки
стан организовано сельско
хозяйственное общество 
«Милосердие».

Завершая беседу, я поин
тересовался у Нишана Аса- 
довича, какую помощь сове
ту оказывает отдел социаль
ного обеспечения района,

— Очень большую, — 
оживился Асадов, рабо
таем в тесном нонтакте, как

говорится, рука об руку. За
служивает нашей благодар
ности Саера Гариповна Фа- 
тыхова, заведующая райсо
бесом. Молодая, энергичная 
женщина, она сердцем чув
ствует чужую боль и нужды 
пожилых людей. Да иначе 
быть не может, ведь для то
го чтобы работать в системе 
социального обеспечения, 
надо иметь призвание и от
зывчивую душу. Этими ка
чествами в полной мере об
ладают Фатыхова и ее сот
рудники.

Приведу такой пример. — 
продолжает Нишан Асадо
вич. — Дом вдовы Дильбар 
Мусаевой, матери пятерых 
детей, требовал незамедли
тельного ремонта: покоси
лась крыша, появились тре
щины в стенах. Это трево
жило Саеру Фатыхову. Ее 
возмущала нерасторопность 
жэковских работников и 

длительное отсутствие строй
материалов. Проявив на
стойчивый .характер, Фаты
хова добилась своего, дом 
был отремонтирован и гази
фицирован.

Нельзя забывать о колос
сальной работе, проделан
ной райсобесовцами по вы
полнению указов Президен
та Республики Узбекистан 
Ислама Каримова по пере
счету размеров пенсий уча
стникам и инвалидам войны 
и труда, семьям погибших и 
потерявших кормильца, а 
также проживающих в рес
публике граждан, постра
давших от последствий чер- 
нобыльской катастрофы, 
таких в районе 21 человек. 
Всего пересчитано около 80 
тысяч пенсионных дел. С 
каждым пенсионером про
ведена разъяснительная ра
бота о порядке начисления 
пенсии, о льготах.

Работы много, цель ее 
благородна — помочь лю
дям, так нуждающимся в 
участии.

М. ДОКТОРОВ,
участник Великой Оте
чественной войны.

СТРОКИ книги 
ПРЕТВОРЯЮТСЯ в жизнь

Работники связи респуб
лики с большим интересом 
обсуждают на проходящих 
собраниях и активах итоги 
XIII сессии Верховного Со
вета Республики Узбекистан, 
доклад Президента Респуб
лики И. А. Каримова на этой 
сессии и его книгу «Узбе
кистан — собственная мо
дель перехода на рыночные 
отношения».

На общем собрании кол
лектива работников аппара
та Министерства связи, на 
котором обсуждены эти важ
ные документы, с докладом 
выступил первый замести
тель министра, кандидат тех
нических наук Т. Г. Рахи
мов. Он подчеркнул боль
шое значение, которое име
ют принятые Верховным 
Советом республики зако
ны и опубликованная книга 
Президента для поэтапного, 
безболезненного и эффектив
ного перехода Узбекистана 
на качественно новые эко
номические отношения. Док
ладчик обратил внимание

аудитории на практическую 
ценность работы И. А. Кари
мова, в том числе в реше
нии вопросов социальной за
щиты населения. особенно 
малоимущих его слоев. Это 
особо важно сейчас, в слож
ный переходный период.

Отмечалось, что многие 
положения и мысли, выдви
нутые в книге Президента, 
ужё практически выполня
ются. Так, проведена прива
тизация в коллективную соб
ственность первого в .рес
публике предприятия связи 
— АТП № 1. В 1993 — 
1994 годах будет проведена 
приватизация и других 
предприятий связи. Это кос
нется органов бывшей «Со
юзпечати», строительно- 
монтажных и проектных ор
ганизаций.

Участники собрания выра
зили полную поддержку эко
номической политике, кото
рую проводит руководство 
нашей республики во главе 
с Президентом И. А. Кари
мовым. Они единодушно

одобрили проводимую в рес
публике политику реформ, 
стратегию и тактику поэтап
ного перехода к рыночным 
отношениям, социальной за
щиты населения, пожелали 
новых успехов в преобразо
вании жизни народа. Высту
пившие на собрании внесли 
конкретные предложения по 
совершенствованию работы 
органов связи — наращива
нию объемов капитального 
строительства, развитию, 
улучшению эксплуатацион
ной деятельности и качества 
услуг.

Министерство связи про
водит активную работу по 
налаживанию сотрудничест
ва с международными орга
низациями, партнерами из 
многих зарубежных стран. 
И здесь, говорилось на 
собрании, нужен осторож
ный, взвешенный подход, 
квалифицированные экс
пертные оценки предлагав 
мых проектов сотрудничест
ва. От этого будет выигрыш 
и для развития средств свя
зи Узбекистана, и для ук 
репления его экономическо
го потенциала в соответст
вии с положениями, выска
занными в трудах Президен
та республики И. А. Кари
мова.

К. АЛИЕВ.

Готовимся к зиме

ВЫРУЧАЕТ ПРЕДПРИИМЧИВОСТЬ
Жителей республики не может волновать вопрос, 

проводится работа по закладке овощей в хранилища! Нап
ример, горвчав пора наступила для службы рабочего снаб
жения Среднеазиатской магистрали — к грядущей зиме здесь 
стараются обеспечить железнодорожников необходимыми 
продуктами растениеводства: картофелем, овощами, фрук
тами, бахчевыми, виноградом. О ходе сезонных заготовок 
внештатный корреспондент «Народного слова» попросил рас
сказать начальника ДорУРСа М. А. КРАВЦОВА.

Богат и разнообразен 
среднеазиатский овощной 
огород, и это обстоятельст
во в определенной степени 
облегчает нам задачу. В це
лом по дороге мы должны 
заготовить две тысячи тонн 
лука, свеклы, моркови, ка
пусты, тыквы, других даров 
природы. На сегодняшний 
день хже более 1,7 тысячи 
тонн качественной витамин
ной продукции находится в 
складах, и с каждым днем 
количество ее заметно при
бавляется.

Тон в работе задают снаб
женцы Ферганского отделе
ния дороги, где план по за
готовке овощей уже перек
рыт в полтора раза. Пример
но такой же показатель и на 
Каршинском отделении. Сло
вом, не возникает никаких 
сомнений в реальности осу
ществления поставленной 
цели.

Сложнее обстоят дела со 
«вторым хлебом», как на
зывают в народе картофель. 
В объемах заготовок он за
нимает одно из главенствую
щих мест, но закупить его

— вопрос из вопросов. Рань
ше никаких проблем с при
обретением клубней не воз
никало. традиционно выру
чали в первую очередь Рос
сия и Казахстан. Бывало, 
помогали Польша, Китай. Се
годняшние же трудности с 
переводом денег в страны 
СНГ неимоверно затруднили 
нашу задачу, в  результате 
только 528 тонн картофеля 
из 2.700 нужных находятся 
в хранилищах.

Тем не менее мы оптимис
тично смотрим на положе
ние вещей и уверены, что и 
«второго хлеба» будет зало
жено на зиму в определен
ном количестве. Убежден
ность эта зиждется на образ
цах предприимчивости, кото
рую проявляют нынче в 
столь непростых обстоятель
ствах руководители многих 
подразделений Среднеазиат
ской. Так, начальник Приа- 
ральского отделения дороги 
Т. Темирбаев закупил у  
местных арендаторов нес
колько сот тонн шалы, из 
которой было намолочено 
более 200 тонн риса. Затем

была заключена бартерная 
сделка с администрацией За
падно-Казахстанской дороги: 
приаральцы направили каза
хам часть «жемчужного» 
зерна, а  те им в обмен — 
300 тонн картофеля.

Находят неординарные 
пути выхода из сложившейся 
ситуации начальники Бухар
ского и Ферганского отделе
ний дороги С. Турдыкулов 
и М. Мирхамзаев.

Ведется интенсивный поиск 
поставщиков картофеля и в 
дальнем зарубежье. К при
меру, в сентябре на дороге 
побывала делегация польской 
фирмы «Кольмэкс», пред
ставители которой вели пе
реговоры о совместной дея
тельности по ремонту и про
изводству пассажирских и 
грузовых вагонов. При встре
че речь шла и об импорте 
картофеля. Польская сторо
на высказала готовность нап
равить в Узбекистан 30 ты
сяч тонн клубней, из кото
рых 4 —5 тысяч тонн пой
дет железнодорожникам.

При любых обстоятельст
вах к 15 ноября все работы 
по закладке плодоовощной 
продукции и картофеля бу
дут завершены. Детские уч
реждения, больницы, школы, 
предприятия общественно
го питания будут получать 
в зимние месяцы те продук
ты, которые мы заготовили 
своевременно с осени.

А. КУРБАНОВ.

В объединенном товариществе имени Ис
лам» Шоира Нарпайского района Самарканд
ской области хлопкоуборочная страда в са
мом разгаре. В нынешнем году хлопкоробы 
наметили получить 4.460 тони хлопка. 70 про

центов урожая они намереваются собрать
МАШИНАМИ.

НА СНИМКС: бригадир Джоиузои Тухтаме-

Фото Т. НОРКУЛОВА. 
(Фотохроника УзА).
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Наш нравственный долг

ЧТОБЫ НЕ ХОДИТЬ С 
ПРОТЯНУТОЙ РУКОЙ
Свыше чвтыр« 1  тысяч одиноких престарелых граждан се

годня проживают в Ташкенте. Более 1300 из них — инва
лиды, страдающие тяжелыми недугами. Прикованные к по
стели, они ни дня не могут обойтись без посторонней по
мощи. Но в не меньшей степени старики нуждаются в ве
ре, что не забыты, не вычеркнуты из жизни, что обществу 
небезразличны их беды и страдания.

Заботу о стариках взяло 
на себя городское Общество 
Красного Полумесяца, вер
ное гуманистическим прин
ципам международной ор
ганизации. Однако труднос
ти сегодняшнего времени 
сказываются и на деятельно
сти данной службы, кото
рой самой требуется финан
совая поддержка.

В настоящее время ее 
руководству приходится не
мало поломать голову, где 
взять хотя бы деньги на 
зарплату обслуживающему 
персоналу. Оклады медсес
тер одни из низких в рес
публике, льгот никаких, а 
дел — невпроворот. И дей
ствительно, ни одна из 110  
«спасательииц», как сердеч
но называют их старики, не 
ограничивается чисто слу
жебными обязанностями — 
выполнением предписаний 
врача, а еще и обед приго
товит,. и уберется, и пости
рает, и выслушает нехит
рую исповедь подопечных.

Можно было бы много хо
рошего рассказать о вете
ране войны Е. Бейслехем, 
Д. Мухамедовой, А. Подгор
ной, которой самой за 80 
лет, а она ухаживает за 
другими. Для них прихо
дить на помощь нуждаю
щимся также естественно, 
как дышать воздухом. А 
вот как удержать, скажем, 
молодежь зарплатой в 16 
тысяч?

Пытались в обществе ре
шить хотя бы вопрос об ис
пользовании квартир умер
ших подопечных, чтобы как- 
то заинтересовать своих ра
ботников. Но в управлении 
по учету и распределению 
жилой площади дело не 
продвинулось с мертвой точ
ки. Да и на предприятиях, 
где раньше трудились ны
нешние пожилые люди, не 
спешат принять участие в 
их судьбе. В какой-то мере 
поддержал службу центр 
международной организа
ции Красного Полумесяца. 
В начале года пришел из 
Женевы счет на 7 миллио
нов. Но этих денег не хва
тает на нужды общества,

которое по возможности ста
рается оказывать материаль
ную помощь, бесплатно вы
делять медикаменты, кое-ка
кие продукты питания.

Пришлось бы службе, на
верное, совсем непросто, 
если бы не прошлогодняя 
декабрьская декада по сбо
ру пожертвований в фонд 
Красного Полумесяца, о про
ведении которой издал пос
тановление Кабинет Минист
ров. В ее рамках во всех 
столичных районах органи
зовали лотереи, аукционы, 
состоялся благотворитель
ный концерт. Правда, вы
ручка от него составила 
всего 13 тысяч рублей. Но 
и этим копейкам были ра
ды. А самые теплые слова 
благодарности комитет вы
сказал Сергелийскому хо- 
кимияту, неформально от
несшемуся к благотвори
тельной акции, внесшему 
наиболеее солидный денеж
ный вклад.

В нынешнем году декада 
пройдет в ноябре. В обще
стве подготовку к ней нача
ли заблаговременно. Нашли 
спонсоров среди солидных 
фирм. С ними будут устро
ены совместные благотво
рительные торги. Планиру
ют организовать ярмарку. 
Учитывая прошлые просче
ты, большое внимание от
водится рекламе мероприя
тий. Так, готовится фотовы
ставка о деятельности слу
жбы. Представители Полу
месяца стремятся привлечь 
к участию в акции популяр
ных артистов. Однако дале
ко не все из них, к сожа
лению, разделяют заинтере
сованность в оказании по
мощи. Предложили высту
пить, скажем, одним . из 
знаменитостей, но те запро
сили за концерт несколько 
миллионов. Какая уж тут 
благотворительность?

— Можно, наверное, от
казаться от самых немощ
ных членов общества, огра
диться от них глухой сте
ной равнодушия, за которой 
не слышны их старческие 
голоса, взывающие к сост
раданию, — говорит испол

няющий обязанности замес
тителя председателя Ташгор- 
кома Общества Красного По
лумесяца Низаметдин Кара- 
баевич Исабаев.

— Но ведь природа уст
роена так, что никому не из
бежать старости. Не обер
нется ли затем наше отчуж
дение, безразличие, взра
щенные в детях, бумерангом 
против самих себя?

Думаю, что не десять 
дней в году следует уделять 
внимание пожилым людям. 
Необходимо постоянно пом
нить о них. Ведь они живут 
рядом с нами, часто на од
ной лестничной площадке.

Не подумайте, что лишь 
призывами к милосердию 
комитет ограничивает свою 
миссию. Общество вовсе не 
намерено постоянно ходить 
с протянутой рукой. Служ
ба открыла два коммерчес
ких магазина, часть выруч
ки которых идет на счет 
Красного Полумесяца. В 
будущем планируем открыть 
в торговых точках отделы 
по продаже товаров по сни
женным ценам для мало
имущих граждан, наладить 
торговлю сувениров, изго
товить которые беремся со
вместно с сотрудниками спе
циализированного детского 
сада Ms 560.

В этом учреждении для 
детей, страдающих цере
бральным параличом и сла
бым интеллектом, воспита
тели имеют не только «зо
лотые» сердца, но и руки. 
Из лоскутов ткани, кусоч
ков кожи, гипса они творят 
игрушки, сумочки, бытовые 
изделия. Руководство Обще
ства Красного Полумесяца 
заключило договоры с ПО 
«Семург», «Орзу» о выде
лении отходов с этих пред
приятий. В самое ближай
шее время наладит выпуск 
занимательной продукции. 
В ее изготовлении активное 
участие принимают и дети- 
инвалиды, которым такой 
труд и в радость, и помо
гает их развитию. А то, что 
эти изделия будут иметь 
спрос у покупателей, пока
зала недавняя их выставка 
в селе Абай Южного Ка
захстана, где по просьбе 
коллег из местного Общест
ва Красного Полумесяца бы
ли организованы совместные 
благотворительные меро
приятия.

Не сидят сложа руки в 
комитете Красного Полуме
сяца, проявляют инициа
тиву, предприимчивость, за
рабатывают деньги. А они 
так нужны старикам-инвали- 
дам, детям, направляемым 
на лечение за границу, на 
оплату труда медсестер и 
многое другое.

Л. КУЧЕРЕНКО,
корр. «Народного сло
ва».

1  НА КЛАДБИЩЕ ВСЕ СПОКОЙНО...
Два письма. На одну тему. И адрес описанных в них со

бытий — одинаков. Ж за письмами — боль и горечь чело-, 
аеческого сердца, непонимание происходящего в нашем 
обществе.

«Все люди смертны, — 
пишет ташкентка П. Тол
мачева. — Но человека от 
горестных мыслей спасает 
в какой-то мере надежда, 
что родные, близкие, друзья 
проводят его в  последний 
путь, отдадут последние по
чести, . сохранят о нем па
мять, не забросят могилу. 
Но главное — это нужно не 

jh- столько мертвым, как жи- 
> вьш. Ведь првдешь на моги- 
" лу близкого тебе человека, 

мысленно побеседуешь с ним, 
поделишься своими пробле
мами, и вроде бы на душе 
становится легче.

15 августа, в воскресенье, 
пришла я рано утром на 
гражданское кладбище № 2 , 
что на Домбрабаде, чтобы 
исполнить свой дочерний 
долг, помянуть родителей. 
Когда же подошла к 86-й 
карте, то просто была пора
жена той картиной, что пред
стала перед моим взором. 
Более десятка памятников 
были повалены, в том чис
ле и моего отца.

Боже! — подумала я, кто 
Же мог совершить столь чу

довищное преступление? 
Неужели у этих людей ни
чего нет святого? Как ог
радить от них могилы сво
их близких, которые для 
любого нормального челове
ка * -  это святыня?»

О таком же факте ванда
лизма написала в газету Г. 
Хайтина.

На запрос редакции при
шли ответы от управления 
гражданского обслуживания 
Ташкентского хокимията, 
подписанные его начальни
ком X. А. Расуловым. Он 
сообщает, «что факты,- ука
занные в письме П. Толмаче
вой, имели место. На картах 
85 —86 были обнаружены 6 
поваленных памятников. В 
настоящее время они вос
становлены».

А это ответ Г. Хайтиной:
«Действительно, на клад

бище № 2 «Домбрабад» в 
мае нынешнего года был 
случай разрушения мрамор
ных и мозаичных памятни
ков неизвестными лицами. 
Об этом имеется акт работ
ников управления граждан

ского обслуживания. В те
чение двух дней памятники 
были восстановлены. О слу
чившемся осведомлены хоки
мият города, УВД города и 
Чиланзарского района, со
трудниками последнего вы
полнен ряд мероприятий по 
предупреждению подобных 
фактов вандализма».

Какие же именно меро
приятия предприняла мили
ция, сообщает начальник 
ГОМ-1 исполнительного ап
парата хокима Чиланзарско
го района В. Салабаев.

«С целью прекращения 
выпаса скота и предотвраще
ния разрушения надгробных 
плит на территории кладби
ща «Домбрабад» сотруд
никами ГОМ-1 проведен 
ряд мероприятий, в ходе ко
торых были задержаны 14 
лиц. пасущих скот. На них 
составлены административ
ные протоколы, которые 
направлены на рассмотрение 
административной комис
сии Чиланзарского хокимия- 
та. Здесь же задержаны 5 
человек за подозрение в бро
дяжничестве.

Участковыми инспектора
ми постоянно осуществляет
ся обход территории клад
бища».

Л. МИХАЙЛОВА.

Ветеранам 
войны и тыла

Не за горами святой для всех народов бывшего СССР 
праздник —50-летие Победы над фашистскими захват
чиками. К сожалению, фронтовиков, тружеников тыла, 
внесших неоценимый вклад в разгром агрессора, стано 
вится все меньше. А вот у  ветеранов стало возникать 
почему-то больше проблем, разрешение которых они пы
таются найти хотя бы л редакции. Так, полковник в от
ставке Кучан из Ташкента пишет:

• «26  апреля 1993 г. был 
подписан указ Президента 
Республики Узбекистан о 
награждении участников Ве
ликой Отечественной войны 
денежной премией в связи 
с празднованием Дня Побе
ды.

Согласно существующему 
положению, к участникам 
Великой Отечественной вой
ны относились все военно- 
слуяшщие, награжденные 
медалями «З а победу над 
Германией» или «З а побе
ду над Японией».

Хотелось бы узнать, бу
дут ли получать в дальней
шем денежные премии ли
ца, которые награждены 
указанными медалями, но 
воинскую службу проходили 
в тыловых частях».

Редакция направила за
прос в Управление социаль
ного обеспечения хокимията 
г. Ташкента. И вот что они 
сообщили:

«В соответствии с ука
зом Президента право на 
вознаграждение ко Дню 
Победы имеют: участники 
Великой Отечественной вой
ны и войны с Японией (пе
риод с 22.06.1941 по 
9.05.1945 годов и с 8.08.1945 
по 22.09.1945 годов); лица 
из числа вольнонаемного 
состава, работавшие в со
ставе действующей армии 
(в указанный выше пери
од); лица, находившиеся в 
партизанских отрядах, сое
динениях, либо на подполь
ной работе (в указанный 
выше период); инвалиды 
Великой Отечественной вой
ны, инвалиды войны в Аф
ганистане, семьи, погибших 
военнослужащих.

Что касается лиц, прохо
дивших воинскую службу в 
период войны в тыловых 
частях, то им, к сожале
нию, выплата вознагражде
ния не предусмотрена».

Пенсионерка Юлия Ва
сильевна Бровкина, рабо
тавшая в период блокады в 
Ленинграде и награжден
ная медалями «За оборону 
Ленинграда» и «З а трудо
вую доблесть», оказалась в 
другой ситуации.

«В  1985 году ЦК КПСС 
и Совмин СССР,— пишет 
она,— издали постановление 
от 14 мая за № 416 «О 
распространении льгот, ус
тановленных для участни
ков Великой Отечественной 
войны, на граждан, рабо
тавших в период блокады 
Ленинграда на предприяти
ях, учреждениях и органи
зациях города и награжден
ных медалью «З а оборону 
Ленинграда».

Я входила в этот список 
и имела определенные льго
ты, в частности: по начис
лению пенсии, покупке про
дуктов, товаров народного 
потребления и оплате ком
мунальных услуг.

В Ангренском горсобесе 
мне сказали, что в настоя
щее время блокадники при
числены по статусу к участ
никам трудового фронта, 
которые пользуются мень
шими льготами, чем участ
ники Великой Отечествен
ной войны. Но соответст
вующий документ показать 
отказались.

Так какими льготами 
пользуются люди, работав
шие в Ленинграде во вре
мя блокады и награжден
ные медалью «За оборону 
Ленинграда», а также ме 
далью «З а трудовую доб
лесть?».

На эту просьбу читатель
ницы также отвечает Мини

стерство социального обес 
печения Узбекистана:

«Граждане, работавшие в 
период блокады Ленинграда 
на предприятиях, в учреж
дениях и организациях и 
награжденные медалью «За 
оборону Ленинграда» и зна
ком «Житель блокадного 
Ленинграда», имеют право 
на льготы:

— бесплатный проезд на 
всех видах городского пас
сажирского транспорта (кро 
ме такси), проезд один раз 
в год (туда и обратно) с 
50-процентной скидкой же
лезнодорожным транспортом, 
независимо от числа поез
док, предоставляется еже
годно в осенне-зимний пе
риод (с 1 октября по 
15 мая) • 50-процентная 
скидка при покупке билетов 
на проезд дальнего и мест
ного сообщения;

— 50-процентную скидку 
со стоимости лекарств по 
рецепту врача;

— 20-процентную надбав
ку к пенсии по старости за 
непрерывный стаж работы' 
на одном предприятии;

— 50-процентную оплату 
коммунальных услуг (водо
снабжение, газ, электро- и 
теплоэнергию), а на прожи
вающих в домах, не имею
щих центрального * отопле
ние, на оплату за топливо.

Льготы предоставляются 
по решению комиссии по 
назначению пенсий при хо- 
кимиятах городов».

«Приближается 50-летие 
Победы над немецко-фа
шистскими захватчиками. В 
этой страшной, кровопролит
ной войне все народы — 
большие и малые — внесли 
свой вклад в дело разгрома 
и спасения человечества от 
коричневой чумы,— так на
чинается это письмо.— В 
этой справедливой войне 
участвовали и малые наро
ды, к которым относится 
уходящий из жизни караим
ский народ. Известно, что 
на территории Узбекистана 
проживают около 100 его 
представителей.

Культурно - просветитель
ная Ассоциация караимов 
при Российском междуна
родном фонде культуры го
товит к изданию сборник 
«Караимы (хазары) в Ве- 

' ликой Отечественной вой
не». Для включения данных 
в книгу, просим сообщить о 
себе или о своих родствен- 
никах-караимах следующие 
сведения: фамилия, имя. от
чество; день, месяц, год и 
место рождения; профессия 
до войны; на каком фронте, 
в каком соединении, части, 
подразделении участвовал в 
войне; последнее воинское 
звание, должность и специ
альность; кратко о боевом 
пути; сведения о подвигах, 
ранениях и наградах; где 
закончили войну (если тот, 
о ком даете сведения, по
гиб, то где и когда похоро
нен); ученая степень, уче
ные и почетные звания, по
лученные до и после войны. 
Необходимы 2 фото 6X 9 или 
9 x 1 2 . Одна довоенная, дру
гая последняя.

Указанные сведения прось
ба поедать заказным пись
мом по адресу: 113648, 
Москва, Северное Чертано
во, 2, корпус 205, кв. 598, 
Фуки Александру Ильичу».

Редакция «Народного сло
ва» всегда бережно отно
сится к письмам ветеранов 
войны и тыла и старается от
ветить на все интересую
щие их вопросы, по возмож
ности помочь. Так что пи
шите нам.

Пройдет совсем немного 
времени, и наступит новый 
год. А каждый нз нас жела
ет, чтобы он был лучше, 
легче, спокойнее и радост
нее.*

Мы, сотрудники редакции 
«Народное слово», хотим, 
чтобы и наша газета была 
лучше от номера к номеру 
и стараемся все для этого 
сделать. Несмотря на то, 
что получаем от вас все 

I больше писем, полных сим
патий, энтузиазма, добрых 
пожеланий, далеки от само
успокоенности. Строим 
много планов и надежд, что
бы вас удовлетворял внеш
ний вид газеты, чтобы каж
дый находил в ней немало 
познавательного и интерес
ного для себя, чтобы с бу
дущего года на ее страницах 
были учреждены различ
ные конкурсы с призами. 
Словом, стараемся учесть все 
ваши пожелания. В связи с 
этим обращаемся к нашим 
читателям с просьбой: напи
шите, какие материалы вы 
хотели бы видеть регуляр
но, чего вам не хватает? 
Пусть взаимная заинтересо
ванность в существовании 
газеты станет традицион
ной.

Мы надеемся,* что в 1994 
году встретимся с большин
ством нынешних подписчи
ков, верных и преданных 
друзей газеты. Мы хотели 
бы увеличить тираж и сде
лать так, чтобы газета Вер
ховного Совета и Кабинета 
Министров республики до
шла до всех, кто хочет ее 
читать, будь то в большом 
городе или далеком кишла
ке. Нас трогает, что письма 
приходят отовсюду. Однако 
те трудности, которые испы
тывают сейчас Узбекистан, 
другие страны Содружест
ва, касаются и нашей ре
дакции. Однако мы — опти
мисты, верим, что труднос
ти эти временные. И высо
кая подписная цена на изда
ние не испугает наших по
стоянных читателей. Тем 
более можно оформить 
подписку на месяц, квар
тал, полугодие, а потом ее 
продолжить, как собираются 
это сделать многие. Они 
своими письмами и под
держивают оптимизм.

Мы о многом думаем се
годня не так, как вчера. И 
вполне возможно, что се
годняшние цены на газету, 
кажущиеся непосильными, 
представятся в будущем го
ду не такими уж страшны
ми. Но всегда — и сегодня, 
и завтра—в большой цене бу
дут те, кому доверяешь и к 
кому привык, на кого мож
но рассчитывать, с кем луч
ше не расставаться.

А наши читатели своими 
взглядами и точкой зрения 
на окружающую действи
тельность, непримиримостью 
к  недостаткам, желанием

БЫТЬ ИЛИ НЕ БЫТЬ 
ПОДПИСЧИКОМ?

найти конструктивные пути 
решения насущных проблем 
вызывают большую .симпа
тию. Как свидетельствуют 
присланные ответы на воп
росы анкеты «Народного 
слова», вам небезразлич
но, как идет борьба с прес
тупностью, со спекуляцией. 
Выросло число читателей, 
с интересом относящихся к 
проблемам экономики. В 
частности, к вопросам при
ватизации, инфляции, реа
лизации программы эко
номических реформ. Боль
шая часть выписывает 
газету, чтобы узнать но
вости и ориентировать
ся в происходящих со
бытиях. Читатели проявля
ют интерес к социальным 
темам, не прочь «встретить
ся» на страницах газеты с 
интересными людьми, дея
телями культуры.

Однако нас не может не 
беспокоить, что в последнее 
время в редакцию стало 
поступать немало писем, 
авторы которых задумыва
ются над вопросом: быть 
или не быть им подписчика
ми по той причине, что Их 
не удовлетворяет работа 
связистов.- Характерна в 
этом плане корреспонденция 
В. Шевчука из Карши.

«Я  помню то время, ког
да в восемь утра в почто
вом ящике лежала свежая 
газета, — написал он. — 
Когда почта работала ежед
невно, с утра До вечера, без 
выходных. Нынче же своев
ременная доставка газет, 
журналов не является дос
тоинством связи. И подпис
чики, кого ни спросишь, по
лучают субботний номер аж 
во вторник следующей не
дели, а в другие дни газета 
запаздывает на сутки».

Думается, вряд ли кому- 
либо интересно прочитать 
«новость», о которой три 
дня назад сообщили по те
левидению и радио.

«Если бы я бььп предпри
нимателем,. то непременно 
бы опоздал с бизнесом на 
напечатанное объявление в 
сегодняшнем, но полученном 
мной завтра, номере газеты, 
— продолжает разговор А. 
Яхин из Навои. — Время-то 
теперь и у  нас — деньги. Так 
кто возместит их потерю, ес
ли она произошла по вине 
почтовиков? Да и как и на 
кого жаловаться? В отделе
нии связи смотрят на тебя 
не как на партнера, с ко
торым заключен законный 
договор, а как на наглого вы

могателя. Пока связисты не 
наладят нормальную достав 
ку газет, воздержусь от 
подписки».

А это письмо от ветера
нов войны и труда ташкент
цев К. В. Пиантика и П. А, 
Бобрина:

«Уважаемая редакция «На 
родного слова», мы. жители 
Чиланзарского района Таш- 
керта, не знаем, как  быть 
с подпиской на вашу и дру
гие газеты? Дело в том, 
что их часто воруют из поч
товых .ящиков.

Например, у меня не раз 
выламывали дверку и за
бирали почту. Вначале я  пы
тался предотвратить кражи 
и повесил висячий замок, но 
это не помогло — замок сло
мали. А в  ящик подбросили 
угрожающую записку, кото
рую я отдал участковому 
милиционеру.

А, в подъезде П. А. Боб
рина, проживающего на 7 
квартале, в доме 35, одно
временно вскрыли 7 почто
вых ящиков и забрали все, 
что принес почтальон.

Мы уж старались приспо
собиться к приходу почталь
онов, но они приносят кор
респонденцию в неопределен
ное время. Ходить же на 
почту за своей подпиской 
нам, одиноким старикам, не 
всегда позволяет здоровье и 
погода. Вот мы и думаем 
исходя из высоких цен на 
печать, не вызовет ли это у 
кое-кого повышенный ингге 
рес к содержимому чужих 
почтовых ящиков.

Нет у  нас уверенности, 
что будем регулярно полу
чать свою подписку. Спра
шивается, как быть? Подпи 
сываться для воров или 
нет?».

Из этих писем напраши
вается вывод, что нынешняя 
подписная кампания во мно
гом будет зависеть от свя
зистов, которые не горят же
ланием предлагать новые ус
луги для подписчиков и че
рез пень-колоду оказывают 
старые. Ведь можно, напри 
мер, хотя бы обеспечить дос
тавку свежих газет в опреде
ленное время?

Нам бы очень не хотелось, 
чтобы из-за таких вот неу
рядиц прервалась связь с 
читателями: Заинтересован
ность в этом должна быть и 
у почтовиков, чья рентабель
ность, между прочим, зави
сит от числа подписчиков.

Отдел инеем «Народного
слом».

Спрашивайте—отвечаем

КАКОЙ ХЛЕБ 
ПОЛЕЗНЕЕ

Мне не раз приходи
лось слышать, что черствый 
хлеб намного полезнее све
жего. Так ли *то!..

Н. СЕРГЕЕВА, 
Ташкент».

Ответить на вопрос нашей 
читательницы мы попросили 
Асию Мухтаровну ГАЛИЕ- 
ВУ, врача-тераневта полик
линики № 14 Ташкента.

— Конечно, свежий хлеб 
вкуснее. Но вот полезнее ли? 
Следует знать, что по хи
мическому составу черствый 
хлеб не уступает свежему. 
Калорийность 100 граммов и 
того и другого хлеба в зави
симости от сорта 200—400 
килокалорий. Клетчатки в 
хлебе содержится от 0 ,3 до 
0,9 грамма, белка — от 5 
до 9,9 грамма, углеводов — 
от 40 до 60 граммов, жиров 

до 3 граммов. 
Свежеиспеченный, осо

бенноржаной. хлеб резко по
вышает секреторную функ
цию желудка, поджелудоч
ной железы, усиливает же
лчеотделение, вызывает у  
многих, даже здоровых лю
дей, изжогу. Поэтому теплый 
хлеб противопоказан тем, 
кто страдает воспалительны
ми заболеваниями желудка 

гастритом, язвенной бо
лезнью желудка или двенад
цатиперстной кишки, хрони
ческим панкреатитом или хо
лециститом.

А вот черствый хлеб по
лезен всем. Он меньше со
держит влаги и легче пропи

тывается в желудке пищева
рительными .соками, а зна
чит. и легче переваривает
ся. Поэтому не стоит прене
брегать хлебом вчерашней 
выпечки.

Из черствого хлеба можно 
приготовить гренки — суха
рики, поджаренные без мас
ла на противне в духовке. 
Они хороши с супом, их мо
жно подать к чаю или кофе. 
Очень вкусны гренки с ово
щами, с тертым сыром: 
хлеб нарезать на порцион
ные кусочки, каждый из ко
торых обмакнуть во взби
тое с молоком яйцо и запечь 
в духовке или поджарить на 
сковороде.

Нашинкованные овощи — 
капусту, кабачки, мор
ковь — потушить с молоком 
и сливочным маслом. Затем 
надо смешать тушеные ово
щи с натертыми на терке 
яблоками, нарезанной зеле
нью укропа, сельдерея или 
петрушки, разложить массу 
на гренки, посыпать сверху 
тертым сыром и еще раз за
печь в духовке.

Записала 
Р. ГУЗАИРОВА.

ЧТО ДЕЛАТЬ,
ЕСЛИ...

у вас не одежде появи
лось пятно! Не огорчай
тесь, и прежде чем нести 
испачканную аещь в хим
чистку, попробуйте отчис
тить ее дома.

ПЯТНА от косметических 
кремов, жиров, масел с шер
стяных тканей удаляются ка
шицей из смеси бензина и

порошка жженой магнеоии 
(продается в аптеке), а с 
шелковых тканей удаляют 
путем замачивания на 10 
минут в теплом растворе 
(1 ст. ложка воды. 0.5 ст. 
ложки нашатырного спирта 
иД  ст. ложки глицерина). 
Потом вещь прополоскайте.

ПЯТНА от губной помады 
можно отчистить спиртом, а 
пятно от лака для ногтей 
(очень осторожно) — ацето
ном. если ткань не изменит 
окраску.

ЗАМШЕВЫЕ куртки, 
пальто, сумки, туфли чистят 
раствором 1 ст. ложки на
шатырного спирта на 5 ст. 
ложек воды. Затем вещи 
аккуратно протереть тря
почкой, смоченной составом 
из 1 чайной ложки уксуса 
на 1 л. воды.

ЕСЛИ у вас на одежде 
появились пятна от ягод или 
зелени, попробуйте следую
щие способы: свежие пят
на от ягод — надо лить на 
них тонкой струйкой кипя
ток. до исчезновения пятен; 
от зелени — протереть са
лициловым спиртом, а затем 
Чрдой.

СВЕЖИЕ пятна от кофе, 
какао и шоколада посыпьте 
поваренной солью нли солью, 
смешанной с глицерином до 
кашицы, а потом * их отсти
райте.

ПЯТНО от чая можно 
удалить смесью нашатырно
го спирта ( 1/2 ч. л.) и гли
церина (2 ч. л.).

Подготовила 
Г. РАВИЛЕВА

ДАР ПРЕДВИДЕНИЯ
АК А Д Е М И К У  С. К. З И Я Д У Л Л А Е В У  — 80 ЛЕТ

полнилось 80 лет со 
рождения Саид-Карима

Зиядулдаева — академика 
АН Республики Увбекистан. 
доктора экономических на
ук, профессора, заслуженно
го экономиста Узбекистана, 
видного ученого, внесшего 
значительный вклад в раз
витие экономической науки, 
разработку проблем разви
тия и размещения произво
дительных сил, подготовку 
научных кадров, советника 
Совета по изучению произ
водительных сил (СОПС) 
АН республики.

Более чем за 55 лет тру
довой и научно-обществен
ной деятельности К, С. Зия- 
дуллаев прошел большой 
жизненный путь от инжене- 
ра-экономиста до академи
ка. Работал заместителем

председателя облисполкома 
Хорезмской области Узбе
кистана в 1944 году. В это 
время народное хозяйство 
было разрушено, железно
дорожные пути на этой тер
ритории почти отсутствова
ли, машинному парку сель
ского хозяйства не хватало 
горючего. В 1946 году С. К. 
Зиядуллаев назначается ми
нистром вновь образованно
го Министерства промстрой- 
материалов. Как известно, 
в это время крупных заво
дов этого профиля не было, 
снабжение имеющихся це 
больших заводов сырьем и 
горючим отсутствовало. Не
легко было поднять новое 
дело, но уже в 1947 году 
по итогам соревнования сре

ди союзных министерств но
вое республиканское ведом
ство заняло призовое ме
сто.

Деятельность С. К. Зия- 
дуллаева тесно связана с 
созданием многих крупных 
заводов, других промыш
ленных объектов. В их чис
ле Чирчикский стекольный 
завод, который в послевоен
ные годы по объему вы
пускаемой продукции зани
мал первое место в Цент
ральной Азии.

В 1948 году С. К. Зия
дуллаев становится заме
стителем председателя Со
вета Министров, председа
телем Госплана республики. 
Защитил кандидатскую дис
сертацию, а затем и док
торскую по вопросам раз
вития экономики и промыш
ленности республики.

За четверть века работы 
в Госплане Узбекистана.
С. К, Зиядуллаев внес зна
чительный вклад в разра
ботку народнохозяйственных

планов республики. Одно
временно ведет творческую 
научную работу по теоре
тическому обоснованию пу
тей социально-экономиче
ского развития Узбекистана 
с учетом его региональных 
особенностей и совершенст
вованию методологии и ме
тодики планирования.

С. К. Зиядуллаев — не
посредственный участник 
всех больших дел респуб
лики. Как председатель 
Госплана он принимает ак
тивное участие в строи
тельстве всемирно извест 
ного газопровода Бухара — 
Урал. Немало усилий стои
ло гоеллановцам и лично 
ему экономически обосно
вать целесообразность про
кладки газопровода не на
прямую через пески Кы
зылкум, а через густона
селенные земли Хорезмской 
области и Каракалпакйста- 
на. Выступая на специаль
но .созванной по этйм во
просам научной конферен

ции с докладом, он сумел 
доказать, что хотя трасса 
газопровода, проходящая 
через эти области, обойдет
ся дороже, но в перспективе 
такое решение обернется 
огромной выгодой, так как 
послужит развитию эконо
мики Узбекистана. Ученый 
обосновал сохранение эко
логической чистоты пустын
ных ландшафтов, так как и 
само строительство газопро
вода, и влияние антропоген
ной деятельности нанесло 
бы природе Кызылкума 
немалый ущерб.

В своей трудовой дея
тельности С. К. Зиядуллаев 
много внимании уделял раз
витию электрификации. При 
поддержке руководства рес
публики активно участвовал 
в строительстве в то время 
самых крупных в мире 
электростанций на природ
ном газе:— Ташкентской, 
Сырдарьииской, Навоий 
ской, Ташаузской ГРЭС.

Деятельность С. К. Зня-

дуллаева была высоко оце
нена. Он награжден многи
ми орденами и медалями, 
другими знаками отличия. 
За большие заслуги в раз
витии экономики республи
ки ему присвоено звание 
«Заслуженный экономист 
Узбекистана».

С. К. Зиядуллаев вплот
ную занимался и занимает
ся сейчас проблемами Ара
ла, научным обоснованием 
экономической целесообраз
ности переброски части сто
ка сибирских рек в Цент
ральную Азию.

Перу С. К. Зиндуллаена 
принадлежит более 300 на
учных трудов, в том числе 
ряд солидных монографий. 
Многие его исследования 
переведены на английский, 
французский, арабский, ис
панский и немецкий языки. 
Академик • Зиядуллаев — 
активный участник научных 
конференций, симпозиумов 
во Франции, Индия, Гер
мании, Польше. Египте,

Югославии. США, Италии, 
Канаде и в других странах. 
И всегда он неизменный до
кладчик по проблемам реги
онального развития. И не 
случайно С. К. Зиядуллаев 
избран членом Международ
ной научной организации 
«Ассоциация региональных 
наук».

Сегодня академик С, К. 
Зиядуллаев полон энергии и 
успешно работает над проб
лемами, связанными с пере
ходом независимого Уз
бекистана к рыночной 
экономике. Недавно по 
этим вопросам вышла а 
свет его книга. Основа дея
тельности маститого акаде
мика вера в возрождение 
Узбекистана. И он стре
мится внести свою лепту в 
осуществление этого.

В. БАХРИТДИНОВ. 
зав лабораторией охраны 

окружающей среды отдела 
географии Президиума 

АН Республики 
Узбекистан
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Встреча с читателями

«ВАША ГАЗЕТА НАМ БЛИЗКА И ДОРОГА»
m(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
какое большое внимание 
уделяют в Чиланзарском 
районе юным талантам, соз
дают им все условия для 
совершенствования своих 
способностей. В учебных за
ведениях, детсадах, музы
кальных школах, домах куль
туры действуют кружки, где 
открыты двери для всех же
лающих.

Но вернемся к  празднику 
наших газет. Известные пи
сатели, поэты, председатели 
махаллинских комитетов, 
представители трудовых кол
лективов говорили о важной 
миссии журналистов, о не
обходимости и дальше кре
пить связи газет с читате
лями Среди друзей наших га

зет особое место занимает 
ответоорганизатор комитета 
Верховного Совета Респуб
лики Узбекистан по вопро
сам культуры и охраны 
культурного наследия Сер
гей Иванович Зинин. Он ав
тор многих публикаций, хо
рошо знает жизнь журналис
тского коллектива. И вот его 
мнение:

— Хотя газета молода и 
выходит лишь третий гол 
но даже за столь короткий 
срок сумела завоевать попу
лярность, — сказал пенсио
нер, ветеран войны и труда 
Мирон Зусьевич Докторов,— 
Ваша газета нам близка и 
дорога, журналисты стара
ются сделать ее интересной, 
публикуемые материалы 
самые разнообразные и по 
жанрам, и по тематике. 
Каждый номер «Народного 
слова* ожидаю с нетерпени
ем и нахожу в нем много для 
себя познавательного. Под
писная цена нынче (Возросла, 
но это ие помешает мне 
вновь получать газету.

Вот мнение заместителя 
хокима Чиланзарского райо
на Муниры Аминовны Аби- 
довой:

— «Народное слово* и 
«Халк сузи* объективно 
отражают все грани жизни, 
показывая ее самые разные 
стороны. Особенно полно 
отражается деятельность де
путатского корпуса, парла
мента, правительства. Есть 
одно пожелание — шире ос
вещать работу трудовых кол
лективов, и* проблемы, успе
хи. Ну а в целом газеты 
имеют высокий авторитет и 
достаточно популярны. В 
этом мы еще раз убеждаем
ся в ходе проведения под
писной кампании. Все 44 
махаллинских комитета на
шего района сейчас оформ
ляют подписку на «Халк 
сузи* и «Народное слово*. 
Хокимият же со своей сто
роны выделил средства для 
гг их целей. Хорошо идет 
подписка в  лечебных учреж
дениях, вузах, коммерческих 
организациях. ,

К словам Муниры Аминов
ны надо добавить то, что 
хокимият Чиланзарского 
района принял самое дея
тельное участие в проведении 
праздника.

— С первого номера я — 
подписчик «Народногослова* 
и этой своей приверженности 
не изменю. Газета нашла 
свое лицо, ее отличитель
ная особенность — стрем
ление выработать принципи
ально новые подходы взаимо
отношений с читателями. И 
это сполна удается. Диапа
зон публикаций достаточно 
широкий, .разнообразный, 
что и привлекает читателей. 
Уверен, друзей «Народного 
слова* будет еще больше, 
ибо коллектив редакции всег
да в поиске, ищет новые пу
ти к освещению всех сто
рон жизни.

На праздник газет пришел 
и другой наш друг, актив
ный автор, профессор, док
тор экономических наук Хик- 
мат Собиров.

мики, — сказал он: — Это, 
делается профессионально, 
со знанием, материалы на
писаны интересно, доходчи
во. Ведь наша республика 
переживает непростое вре
мя, идет внедрение рыноч
ных отношений, и редакция 
вносит свой весомый вклад 
в проводимую экономичес
кую 'реформу. Всей семьей 
внимательно читаем каждый 
номер, рады вашим успе
хам.

Пришла на праздник с
детьми наша постоянная чи
тательница Светлана Чат- 
кина.

—• Меня особенно радует 
глубокое освещение на стра
ницах газет проблем эконо-

—- Сейчас я не работаю, 
воспитываю детей и. может, 
поэтому имею возможность 
внимательно знакомиться с 
каждым номером «Народ
ного слова*. Газета интерес
на, читаю с удовольствием. 
Такие .встречи с читателя
ми нужны, они полезны и 
журналистам. В целом празд
ник удался, мы с восхище
нием смотрели выступления 
творческих коллективов, хо
рошо отдохнули, узнали мно
го для себя нового о жизни 
журналистов, их делах, пла
нах.

Праздник во многом удал
ся благодаря активному 
участию в его организации 
и проведении работников 
парка культуры и отдыха 
имени Улугбека.

— Мы не просто выпол
няли свой долг, а делали это 
от всего сердца, — сказал 
директор парка Баходыр 
Султанов. — «Халк сузи* и 
«Народное слово* — наши 
любимые и почитаемые га
зеты, пользуются большим 
авторитетом. И в дальней
шем готовы крепить свои 
связи с журналистами, про
водить такие праздники.

Много теплых слов был*) 
сказано в этот день в адрес 
двух газет. Читатели выска
зали много ценных для нас 
предложений, замечаний. Ре
дакция благодарна всем ор
ганизациям, принявшим учас
тие в  празднике, его подго
товке. Такие встречи особен
но нужны журналистам, они 
помогут нам внести коррек
тивы в работу, еще больше 
укрепить свои связи с чи
тателями. авторским акти
вом.

А. ХАТАМОВ, 
соб. корр. «Народного 
слова».

НА СНИМКАХ: так про
ходил праздник газет «На
родное слово» н «Халк сузи» 
в парке культуры н отдыха 
имени Улугбека.

Фото
А. КОНДРАШКИНА и 

Ш. ИБРАГИМОВА.

Совместное предприятие «КАЛИФОРНИЯ СИСТЕМС 
ИНК» в форме общества с ограниченной ответственностью 
извещает о том, что оно в октября 1993 года зарегист
рировано Министерством финансов Республики Узбеки
стан и под -N» 884 внесено в Реестр совместных пред
приятий, расположенных на территории Республики Уз
бекистан, с участием узбекских н иностранных юридичес
ких лиц и граждан.

Совместное предприятие расположено по адресу: Рес
публика Узбекистан, г. Ташкент, Яккасарайскнй район, 
ул. Курская, дом 14.

Совместное предприятие «ИКТИЕР-ЗОДИАК» изве
щает о том, что оно 11 октября 1993 года зарегистриро
вано Министерством финансов Республики Узбекистан и
под №  889 внесено в Реестр совместных предприятий, 
расположенных на территории Республики Узбекистан, с 
участием узбекских н иностранных юридических лиц и 
граждан.

Совместное предприятие расположено по адресу: Рес
публика Узбекистан, г. Ташкент, ул. Хамза, 103.

Академии наук—50 лет

Ш Ц 0 Ш  ПРИРОДЫ
1 миллиграмм одного 

из реактивов стоит 495 
французских франков или 
примерно 100 американских 
долларов. Есть реактивы и 
подешевле, за 1 миллиграмм 
которых платят 10 долла
ров. И если вспомнить, что 
1 грамм золота стоит. 10 
долларов, то биореактив ока
зывается в 1.000 раз доро
же благородного металла. 
Почему цена такая? Да по
тому, что такого реактива 
больше нигде нет, а он необ
ходим.

Так, чтобы провести испы
тание каких-либо новых ле
карственных средств, кардио
логи, например, использова
ли во время опытов для уча
щения сердцебиения атро
пин, действующий на весь 
организм, хотя ученых инте
ресует лишь сердечная мыш
ца. Выделенный в институте 
биореактив действует строго 
избирательно — только на 
сердце. Это, конечно, дела
ет эксперимент более точ
ным, «чистым», надежным. 
И таких соединений в инс
титуте выделено около 50. 
Есть и постоянные партне
ры. Дистрибьютер ученых — 
французская фирма «Латок- 
сан». Она приобретает у  инс
титута биореактивы, а по
том уж е реализует их по 
своему усмотрению.

«НАУЧНЫ Й

К О Н В Е Й Е Р »

Однако носители биореак- 
тивов — .растения, не имею
щие промышленного значе
ния. Их немного, и они « е  
занимают в работе институ
та привилегированного поло
жения. Интересны для уче
ных другие, более полезные 
и «продуктивные» растения. 
Пройдя через руки ботани
ков и получив «добро» на 
дальнейшие исследования, 
они попадают к химикам, 
потом в отдел фармакологии 
и токсикологии, затем к  ана
литикам, технологам, стан- 
дартиэаторам, на опытное 
производство; далее готовые 
препараты ждут клиничес
кие испытания, если это из 
области фармакологии, либо 
промышленное производст
во — целый научный кон
вейер.

Именно такой путь прош
ли многие природные соеди
нения, превратившиеся се
годня в осязаемые продук
ты научного поиска. Это и 
более 10 лекарственных 
препаратов, выпускаемых' 
Ташкентским химико-фарма
цевтическим заводом, и 
шампуни «Лимончики» и 
«Гузал» с тонизирующими 
добавками из природных 
соединений, которые произ
водит Алмалыкский завод 
бытовой химии, лимонады и 
газированные напитки, мно
гое другое. Недавно еще 
коллектив ученых институ
та ощущал себя пасынком в 
дружной семье промышлен
ников и аграриев, снабжаю
щих страну своей нужной, 
столь зримой и осязаемой 
продукцией. А ученые вроде 
бы и работали, а все как  бы 
впустую — не хотели приз
навать приоритета науки в 
производстве. Но, как в доб
рой волшебной сказке, все 
неожиданно переменилось к 
лучшему. Произошло это с 
переходом к новым эконо
мическим отношениям и вза
иморасчетам.

— .Раньше для нас са-

(Окончание. 
Начало в №  201).

мым трудным было внедре
ние наших разработок, — 
говорит директор Института 
химии растительных веществ, 
доктор технических наук, 
профессор Хамидилла Ниг- 
матович Арипов. — А сегод
ня наша продукция стала 
необходимой во многих от
раслях народного хозяйства, 
повсюду нужна наука. Вот 
вам простой пример. Мы 
разработали технологию по
лучения пектина из яблоч
ных выжимок, который ши
роко используется в пище
вой промышленности, при 
изготовлении, например, мар
мелада, других желепродук- 
тов. Однако несколько лет 
не могли внедрить ее в про
изводство, поскольку выгод
нее было закупать это ве
щество за границей. Один 
килограмм импортного пекти
на по прежним, искусствен
но формируемым ценам, сто
ил тогда около 14 долларов, 
что в рублевом пересчете, 
при курсе 65 копеек за дол
лар, составляло 8 — 10  руб
лей. Килограмм же нашего 
пектина обошелся бы поку
пателям в 20 рублей. Конеч
но, выгоднее было приво
зить его из-за рубежа. Ну а 
сегодня — сами понимаете, 
что такое эти 14 долларов. 
Потому и открылся в Газал- 
кенте цех пектина, где по
лучают его по нашей техно
логии.

А возьмите тефэстрол — 
лекарственное средство, ис
пользуемое в гинекологии. 
До недавнего времени оно 
тоже оставалось невостре
бованным, поскольку име
лись опять-таки импортные 
аналоги. Но вот недавно поз
вонил мне директор Инсти
тута акушерства и гинеко
логии Асадов и спрашивает, 
почему раньше не предложи
ли мы тефэстрол — ведь от
личное средство, а главное 
— отечественное и дешевое. 
Приятно, что постепенно все 
приходят к пониманию роли 
ученых в нашей жизни.

Такой вот научный кон
вейер создан коллективом 
ученых — от определения 
химической структуры расте
ния до производства ориги
нальной готовой продукции 
со своей технологией, доку
ментацией, перспективой.

ПО Т РУ ДУ  -  И ЧЕСТЬ

Несмотря на множество 
трудностей, за прожитые 
полвека в  стенах института 
было сделано немало. Бла
годарны ему и сельчане — 
ведь для них здесь разра
ботаны отличные химичес
кие препараты — против 
вилта и гоммоза хлопчатни
ка, регуляторы роста, гер
бициды, уже получившие 
официальное разрешение на 
применение.

За большую и столь нуж
ную республике работу кол
лектив ученых института 
был награжден орденом Тру
дового Красного Знамени. 
Признание института как 
одного из ведущих науч
ных центров выразилось и в 
том, что в 1965 г. по реше
нию Президиума Академии 
наук СССР именно в Таш
кенте было начато издание 
всесоюзного журнала «Химия 
природных соединений», 
главным редактором которого 
стал академик С. Ю. Юну
сов. Журнал выходит и по 
сей день, обобщая и коорди
нируя достижения ученых 
республик бывшего Союза. 
Переводной вариант его на 
английском языке распрост
раняется в США и других 
странах мира, доводя до за

рубежных читателей дости
жения химиков. Журнал — 
тоже научная продукция, за 
которую институт получает 
доллары.

Серьезным показателем 
качества научных разрабо
ток явилось и то, что сегод
ня, в условиях рынка и де
лового соперничества, про
дукция ташкентского Инсти
тута химии растительных ве
ществ свободно конкурирует 
с аналогичным товаром на 
международном рынке. К 
примеру, никомизолон — 
препарат от корневой гнили 
хлопчатника и гоммоза, вы
пускаемый ныне Навоийским 
электрохимзаводом, вместо 
импортного средства бора- 
нокорт, или I регулятор роста 
тетранил, производимый на 
Ферганском заводе фурано- 
вых соединений... Много 
сложных названий, радующих 
слух знающего агронома, но 
ничего не говорящих читате
лям.

Потому окажем лишь одно: 
коллектив института ведет 
широкую и разнообразную 
работу по всем направлени
ям, причем использует толь
ко свои препараты и свою 
технологию их производст
ва. Тем и зарабатывает себе 
«на жизнь». И зарабатывает 
немало, если смотреть на 
это с точки зрения нынеш
них предпринимателей. Те 
же таблетки и ампулы, из
готавливаемые по рецептуре 
и технологии Института, — 
30 процентов доходов от их 
реализации идет ученым. Но 
ведь фармакология — лишь 
один из результатов поиска 
ученых. Главное же для них 
— научная работа, посколь
ку структурные исследования 
и практическое применение 
их результатов никогда не 
были здесь самоцелью. По
тому и идут все заработан
ные средства на укрепление 
и развитие фундаментальной 
науки. И тогда выясняется, 
что средств-то этих совсем 
немного, если дело касается 
покупки современного обору
дования и приборов.

КЕСАРЮ  -  КЕСАРЕВО.

А НАМ -

СЛАДКУ Ю  Ж И З Н Ь

В среднем нормальный 
человек потребляет в год 20 
килограммов сахара. С той 
лишь разницей, что в циви
лизованных странах, зная о 
коварстве «белого яда», при
мерно четверть этого коли
чества заменяют подсласти- 
теЛями. Но вот и у нас 
пришли к мысли о необходи
мости сахарозаменителей, осо
бенно теперь, когда сахара 
вообще не стало в свободной 
продаже. И тут неоценимую 
роль- вновь сыграли наши хи
мики. Изучив южноамерикан
ское растение стевию, они за
садили им 2 гектара земли 
на опытных делянках Инс
титута генетики, колхозов 
им. К. Маркса и «Маданият» 
Ташкентской области. В этом 
году планируется собрать 10 
тонн сухого растения. А 2 
тонны готового подсластителя 
заменят 100 тонн сахара. 
Рецептура его изготовления 
уже отработана с Узпшце- 
промом и Узбекбрляшу.

Н0 и от сахара ученые не 
отказываются. Однако при
чем тут ученые, справедли
во заметит читатель, получа
ли его всю жизнь из сахар
ной свеклы, будут получать 
и впредь, зачем еще что-то 
придумывать.

— Сахар — химическое 
вещество. — поясняет Хами-

днлла Нигматович. — Пото
му и взялись мы за реше
ние этой проблемы. А проб- 9 
лема есть. Были мы на са
харных заводах России я 
Украины. Все они построе-i 
ны на реках, поскольку тех
нология производства саха
ра рассчитана ра большое 
потребление воды. Кроме 
того, после переработки 
сырья от заводов вниз по те
чению рек гибнет все живое. 
Мы решили попытаться най
ти новую технологию перера
ботки в условиях маловодья. 
Немалб уже сделано в этом 
направлении, и теперь за
держка — в приобретении 
недостающих для нее эле
ментов, ориентировочная 
стоимость которых — 200 
тысяч долларов.

Но сахар и его заменитель 
— пока еще дело будущ его,. 
хоть и не очень далекого. 1 
Зато подарок всем нам, уже 
завтра — мыло, красивое и 
душистое, освежающее и бод
рящее. Совместно с турец
кой фирмой «Куртсан» Инс
титут химии растительных 
веществ наладил производ
ство лечебных и косметичес
ких мыл с добавлением рас
тительных экстрактов. На 
100 тысяч долларов закуп-< 
лено оборудования. СП на
зывается «Узкур» и уже в 
в ближайшее время выдаст 
первую продукцию.

И денег, и валюты коллек
тиву ученых требуется нема
ло.

— Но мы, мне кажется, 
сегодня обласканы сУдьбой. 
Нас признает народ, мы 
нужны промышленным и 
сельским хозяйственникам, 
у  нас в институте побывал 
Президент республики Ислам 
Абдуганиевич Каримов. И 
если прежде мы по «разна
рядке» Москвы лишь участ
вовали в разработке мелких 
региональных программ, то
теперь наша задача — ре
шать актуальные вопросы, 
необходимые республике се
годня, — говорит директор 
Арипов. — Ислам Абдуга
ниевич дал высокую оценку 
нашей работе, сказав, что 
если до сих пор основным 
богатством Узбекистана счи
тались хлопок, нефть, шелк, 
каракуль, то теперь по пра
ву можно отнести к ним и 
растительный мир нашего 
региона. Слова свои он под
крепил и большой финансо
вой поддержкой. На закупку 
импортного научного и тех
нологического оборудования 
институту выделен один мил
лион двести тысяч долларов. 
Наш коллектив с благодар
ностью воспринял эту забо
ту, внимание Президента.

Говоря же о проблемах 
института, я  бы сказал ско
рее о проблемах науки вооб
ще. Нам нужна толковая 
талантливая молодежь. Се
годня в обществе смещены 
акценты в определении, как 
теперь говорят, рейтинга ду
ховных и материальных цен
ностей, н целое поколение 
потенциальных ученых мо
жет оказаться оторванным 
от участия в  науке. Необ
ходимо заняться воспита
нием молодежи, обучением 
ее, чтобы умные, талантливые 
дети уже дома, в семье на
целивались на учебу, а не 
на торговлю и коммерцию. 
Надо поднимать престиж ин
теллектуального труда. По
тому что наука, длительные 
исследования нуждаются в 
поддержке народа, государст
ва.

Т. ЕВСЮКОВА,
корр. «Народного сло
ва».

ТАШКЕНТ ГОТОВИТСЯ К ФЕСТИВАЛЮ
В столице Узбекистана 

впервые открывается между
народный фестиваль «Театр:
Восток — Запад», который 
пройдет в Ташкенте с 23 по 
3 i  октября. Участвовать в 
нем решили творческие 
коллективы более двадцати 
государств. Они покажут око
ло 30 спектаклей. Театраль
ный Форум пройдет под эги
дой ООН—ЮНЕСКО и пос
лужит благородным целям 
упрочения мира, добрососед
ства, согласия и взаимопо
нимания между народами и 
деятелями культуры разных 
стран.

Об этом говорилось на за
седании оргкомитета по под
готовке и проведению фести
валя, которое состоялось в 
Кабинете Министров Узбе
кистана. Его открыл замес
титель премьер-министра рес
публики, председатель орг
комитета М. Караваев. В за
седании приняли участие 
представители ряда минис
терств и ведомств, театров, 
общественных организаций.

Было отмечено, что Таш
кент, в основном, завершил 
подготовку к фестивалю. Тор
жественное открытие теат
рального форума пройдет на

площади у  дворца «Туркис- 
тон*. В красочный нарад 
«оденутся» и эта площадь, 
и театры Ташкента, на сце
нических площадках кото
рых пойдут фестивальные 
спектакли.

На заседании подчеркива
лось, что большую помощь 
ташкентскому форуму ока
зывают посольства многих 
стран в республике, а также 
представительство ООН в 
Узбекистане, официальное 
открытие которого совпадет 
с театральным праздником. 
В связи с этим один из фес
тивальных спектаклей реше
но приурочить к этому зна
менательному событию. Для 
помощи в подготовительной 
и организационной работе,

связанной с предстоящим 
форумом, в Ташкент прибыл 
эксперт ООН господин Курт 
Топф из Германии, который 
является известным режис
сером, а также организато
ром и руководителем прог
рамм на .различных фести
валях в Бельгии, Фргцщии, 
Швейцарии, Польши, других 
странах.

Были рассмотрены органи
зационные. вопросы, связан
ные с размещением, транс
портным и культурным обс
луживанием участников фес
тиваля. В заседании принял 
участие постоянный предста
витель ООН в Республике 
Узбекистан господин ХалнД 
Башир Малик.

(УзА).

мотрите , сегодня
1вЧ

ВТОРНИК
19 ОКТЯБРЯ

вечером
УзТВ I

18.00 «Бугун*. Информацион
ный выпуск. 18.10 Для юно

шества. «Долг». 18.35 «В фер
мерских хозяйствах». 19.00 
«Узбекистон» (рус.) 19.25 
Международные новости. 19.35 
«Навоий гулшани». 20.10 Ве
черняя сказка. 20.30 «Узбе
кистон». 21.00 Беседы о ре
форме. 21.10 «Раккоса хиром 
зтганда». Саодат Хайиталие- 
ва. 21.45 «Где находится но- 
фелет». Художественный
фильм.

УаТВ II
19.00 «Узбекистон» (рус). 

19.20 «Уолт Дисней представ
ляет...» 20.10 «Фаннинг ой- 
днн йуллари». 20.45 «В гос
тях у В. Баграмоаа.

■Омад» представляет:
21.15 «Кинооко».

«ОРБИТА IVb

18.00 Новости (с сурдо

переводом). 18.25 «Свои и 
чужие». Телеочерк. 18.50 «До
кументы и судьбы». 19.05 Ху
дожественный телефильм 
«Просто Мария». 19.55 «Тема». 
20.40 Спокойной ночи, малы
ши! 21.00 Новости. 21.25 Ху
дожественный фильм «Пусть
умрет зверь». 23.20 «Пресс-
зкспресс». 23.35 «Песня-93».
В перерыве (24.00) — Новости.

«ДУБЛЬ IV»
РОССИЙСКОЕ ТЕЛЕВИДЕНИЕ

18.00 — 20.05 
ТУРЕЦКОЕ ТЕЛЕВИДЕНИЕ
20.05 Чемпионат мира по 

мотогонкам. Гран-при США. 
21.00 Художественный теле

фильм «Санта-Барбара». 232-я 
серия» 21.50 «Спортивная кару
сель». 22.00 Турецкое телеви
дение. Ноаости. 22.20 «Звез
ды говорят». 22.25 «Казачий 
круг». Международная благо
творительная телевизионная 
акция. 23.40 «Трансросэфир».

Дежурный редактор Р. ФАРХАДИ, 
дежурный А. КУРБАНОВА.

Коллектив Узбекского науч- 
но-исследовательского инсти
тута экономики сельского хо
зяйства выражает искреннее 
соболезнование академику 
УзАСХН Цамутали Александ
ру Сергеевичу по поводу кон
чины его матери

ЦАМУТАЛИ 
Екатерины Васильевны.

m m o t смою
хщ сш
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